

國第二回 參議院農林委員會會議錄第八號

昭和二十三年六月十四日(月曜日)午後
二時三十一分開会

○農業改良助長法案(内閣送付) 本日の会議に付した事件

○委員長(鶴見義男君) それでは只今から委員会を開会いたします。本日は農業改良助長法案につきまして予備審査をいたしたいと思います。最初に平野政務次官から本法案の提案理由の御説明を伺うことにいたします。

○政府委員(平野善治郎君) 只今委員長からお話をありました農業改良助長法の是れ申上します。

食糧の増産を図るために、農業に関する科学的技術の発達及びその成果を速かなる普及を図ることは、極めて緊要なことでありますので、これが基底となることになります。農業に関する試験研究並びに技術知識の普及交換に関する機構並びに機能を刷新することといたしまして昨年來連合軍最高司令部天然資源局の積極的助言と指導の下に、種々研究を重ね、目下その成案を取進めておる才であります。

農業に関する試験研究には、一層とて
を注ぐ必要がありますが、現在は國立
農業關係試驗場、大學、専門學校、都
道府縣農業關係試驗場、その他民間機
関において行われておりますし、ややも
すれば、これら各機關における試驗
研究には、重複反復するものも少くない
かつたのでありますので、この際こゝ
らの各機關の有機的連絡調整を一段と
緊密にいたしますと共に、時勢の要求

○政府委員(山添利作君) 只今提案理由の御説明がありましたが、それを若干敷衍する意味におきまして、差上げておきました農業改良助長法参考資料、この中のことにつきまして御説明をいたします。

と、それから普及部、この三つの部が置かれるわけですが、試験研究につきまして、この研究部のところに書いてありますように、試験研究をやるについてプロジェクト・リーダーというようなものを設置して、稻なら稻、その他の穀類或いは芋類、ここに書いてありますような、多分これは十九に分れていると思いますが、それをこのことを担任する高級な専門家を設置する。このプロジェクト・リーダーは

に應じ、農業の發展に即應して、最も適切な試験研究を能率的に推進助長することとし、一定の計画の下に研究助長をいたしたいと思うのであります。又かかる試験研究の結果に基く諸成績の普及渗透に関しましても種々努力が拂われ、最近におきましては特に指導農業を中心とする普及方式を採用して参りましたが、農業会解体後における諸情勢並びに國家財政等の点をも考慮いたしまして、今般組織的に普及技術者を設置し、これにより技術普及を図るところの方式を採用するところの方式を採用することになりました。この新方式の実施に関しましては、農林省並びに都道府縣等が資金その他の面において最も緊密なる協力をいたすことによつて所期の成果が發揮できるものと信ずるのであります。

農業改良の普及事業を推進するため、部局といたしまして、農林省に農業改良局というものが設置される予定であります。で、その一番右の方に農業技術研究部というのがございます。この技術研究部の中に技術研究部と経済研究部と、それから普及部、この三つの部が置かれるわけであります。が、試験研究につきまして、この研究部のところに書いてありますように、試験研究をやるについてプロジェクト・リーダーといいうようなものを設置して、稻なら稻、その他の穀類或いは芋類、ここに書いてありますよう、多分これは十九に分れていると思いますが、それらのことを担任する高級な専門家を設置する。このプロジェクト・リーダーは

稻なら稻に関する試験研究の企画、或いは實際に行われる試験研究方法の指導ということのようなこと、並びにその結果の取扱いといふこと一切を担当するのであります。これは國の試験場で行われる試験、府縣の試験場で行われる試験、又農林省が農林委託金なり補助金なりを支出して行いまする大学等におきまする試験、これらのものを一人の人が統一をして、そうして能率を發揮して行く。あつちこつちで無統制、或いは無連絡にやつておるということでは無い。統一された計画で試験研究を進しに、統一された計画で試験研究を進め。重複を省いて最も能率のよいものにして行く、こういう考え方であります。そうしてこの農業技術研究部のようないくつかのプロジェクト・リーダーを置かれますと共に、そこで総合的に、日本農業の經營並びに生産力の発展上、どういうところに主眼を置いて行くか、どういうことを考えて、試験研究の能率を挙げて行く、といううわけであります。これは本省における部の組織であります、國における試験場はここに並べてあります。現在でございまして、具体的なことは決まりません。ただ國及び府縣を通じまして、固有の意味の農業並びに資産を一体的に考えて行く、從つて試験研究も大体そういうことを総合的に対象にして行くという考え方でございます。從つて府縣における農事試験

場、或いは畜産に関する試験場という
ようなものがござりますれば、これは
一つの農業試験場といふ形にいたしま
して、農畜一体の姿において研究をし
て行く、従つて今まで飼料作物とい
うようなもの、それは余り取上げられ
ていなかつた嫌いもあるのでござい
まするが、そりやうようなものも十分
取上げて行くということに相成るわけ
でござります。この試験場につきまし
ては、現在非常に沢山あるのでござい
ますが、只今申しますような能率を
上げて行くという点から見ますると、
若干これを整理をしておるしいとい
う考え方もござります。そこで全國大
体農業にはそれぐ地帶があるわけで
ありますて、北海道地区或いは東北地
区或いは関東地区、そういうような地
帶がそれぐあるわけありまする
が、そういうようなところを総合的に
考へて、試験研究の場所を整理をして
行こうといふ考え方がございます。こ
れにつきましては、連合軍の方の指導
によりまして、目下研究をされておる
段階でございまして、的確にどういう
ふうにしたらよろしいという結論まで
申上げる段階には到達いたしておりま
せん。こういうことによりまして、試
験研究を総合的に且つ計画的に能率よ
く進めて行こう、且つそれは農畜一体
の姿において、又北海道とか九州とか
いう地域の立地條件に即した研究をや
つて行きたい、こういうアイデアを持
つておるのであります。

その次に、農業經濟研究部というの

がござります。その下に現在ございま
す農業総合研究所も加わるわけでござ
いますが、ここで経済的な事柄につい
ての研究をいたす、農業の技術だけでは
なしに、その經營というものを経営面
から取上げて研究をする、両々相俟つ
てこの農業の進め方ということが明ら
かになると思うのであります。この農
業經濟研究部の方で取上げます項目
は、もとより多岐に亘ることと思いま
すが、大体三つの分野に分けて考えて
おります。第一は農業經營を中心とす
るところの普通のいわゆる経済的な調
査であります。第二番目は社会的な研
究と申しましようか、農村における自
治でありまするとか、或いは組合活動
でありまするとか、或いは衛生の問
題、或いは栄養改善の問題といふよう
な、社会的な部面の事柄であります。
第三番目は自然科学と經濟との交差し
た分野の研究——災害の研究であります
とか、或いは土地の結合利用に関する
研究でありますとか、そういうう
ような三つの事柄になると思ひます
が、そういう研究を進めて行く筈にな
つております。

くするところの、立地條件をほぼしくするところの地区に分ける。五ヶ所なり七ヶ所なり或いは十ヶ所程度の同じような地帶を取つて一つの地区を設置する、その地区に数名の技術員を設置する、そうしてその中の一人が地区責任者である、他の技術員はそれなくなり分担をして受持つ、こういう考え方であります。その地区に三名なり四名なりの技術者が設置される、技術員だけのことを申しますれば、これが農民に直接接触いたしますて、技術普及に當る人でありまするが、その上に専門家を置く、米なら米、果樹なら果樹、或いはこの農業改良普及事業の対象は、ひとり狭い意味の農業技術だけでないに、農村生活の改善という部面も含んでおります。従つて栄養の改善でありますとか何とかいうものも含まれてゐるわけでありますて、従つて対象になる人から申しましても、農家の主婦、或いは少年少女といふものも含まれておりまするわけでありまして、そういう家庭向き或いは青少年教育ということとも併せて行うのであります。そういう事柄の専門家も府縣若しくは府縣の更に廣い地区を担当する者として設備をされる、府縣廳にはそれぐこれら仕事について専門的な指導をする人が置かれれる、こういう機構になつております。そこで府縣も將來は農業技術普及部といふものを設置することが予想されておりますが、差当りの問題といたしましては経済部なり、農林部の中にこの仕事を担当する課なら課、セクションを作るということでありまして、その下に専門技術者がおり、末端には地区の技術者がおると、こういう

設置されるのであります。それから委員会が、関係に相成ります。普及委員会という名前になつております。地区農業委員会といふのは恐らく地区農業改良委員会とでも思ひます。そういうものを設置するることは市町村の議會におきまして、適当な人、即ち本当の農民であつてか、うなことに熱心な人を、村から一名乃至二名を選ぶ。これは農民の數によりまして選ぶわけであります。その人達が、地区的そりう選ばれた人達が、地区委員会を構成する。その地区委員會を構成するところの委員は府縣委員會の農業代表を選舉する。こういう構成になつております。この府縣の委員會、又地区委員會はそれへ、この農業改良事業に関する事項の調査、或いはそれについてのどういう方策を探つたらいよかというような権限を、アドバイスをするわけであります。特に重要な任務といたしましては、府縣等に置かれます専門家並びに地区に配置されます普及技術員は、この委員会の選考による。もとより形の上におきましては府縣の吏員でありますから、知事さんが任命されるわけであります。が、実質上はこれらの委員会において選任をいたして行く、こうしたことになつております。同時に、同時にじやございませんが選任をするのであります。が、それらの普及技術員又専門技術員はそれへ、一定の資格を要求されるのであります。これらにつけますのは、この資料の方に都道府縣の農業普及技術員の資格及び任用方法要綱といふ資料が附けてございます。これは將來若干變ることがあるかも知れませんが、とにかく地区技術員にいたし

すれば、原則として甲種農学校を出でて三年以上まあ農業に關する試験研究、或いは教育機関に勤いた経験がなくてはいかん。まあこういうような一定の資格要件があります。この資格を持つておりますと、その名簿に載せられた者が農林省の定める基準に基いて都道府県ごとに實施する試験に合格しなければいかん。その合格者の名簿を持つておりますと、その名簿に載せられた者からこの府縣委員会の方で人を選定して行く、且つさように選定された人は身分保障を受ける。こういうようなことになつておるわけであります。併しながらこういう委員会を設置いたしまするとか、或いは試験をいたしまするとかということは、到底本年の間に合いませんので、本年いたしましては、差当り食糧増産技術員といふ名前におきまして、將來これらの試験に合格するような人を府縣の東員として採用をして貰う。即ち指導農場で働いておつた人であるとか、或いは農業会に勤いておつた人であるとか、その他の範囲からそういう人を採用する。そうしてその人はこの会計年度中に行われる試験に合格し、且つ農民の方の委員会の選考を経て、正式の普及技術者ということになつておる。そうしてその人はこの仕事に從事することができない。こういうことになれば、来年からはこの仕事に從事する職員は合計で六千五百名であります。この予算はこれを中心とする経費でございます。

たのであります。以上、この試験研究に

には地区的技術者がおると、こうい

書じてあります」との要点は、試験研究

研究につきましては個所数を七十五ヶ所に限定してあり。それから普及に関する経費につきましては九割を農地の面積割並びに農業の戸、戸數割で按分で機械的に配付をしてしまう。後の一割はこれは調整用に使つてもよろしいという規定でありますて、即ち法律では災害があつたとか、農業資源の開発が進れておるとかいうふうに書いてございまするが、畢竟するところ農業の地位から申しますると重要な府縣であるけれども、いわゆる財政上貧弱な府縣がござります。さような府縣に交付をいたすことになるわけでありますて、この五億円に関する予算は本年は、府縣は法律上特に國の出す予算に対し更に附け足しをするということを要求されおりません。併し明年からは國が十億円出せば府縣は五億円以上出さなければならん。即ち國の出します分の二分の一以上を府縣が又負担しなければならん、こういうふうになつております。尤もこの調整用に使い得るところの一部を交付しまする分につきましては、これは調整でありますから府縣費の負担は強制ではございません。これが要點であらうかと思うのでありますて、結局今までの指導農業を中心にして、これを一體的なものとして試験研究を能率的に、又日本の本当の農業の要求に合うよう形で能率的に行なつて行く。これを農民に傳播して行く。それについては今のように段階的に機構を整え、そうして末端に相当の知識経験あり、これらの仕事に適する性格を持つた技術者を設置をいた

しまして、そうして農民の間の啓発宣傳をやつて行く。同時に又実地のデモストレーション、新らしい品種の栽培等を農家に委託をしてやつて見る、こういうような仕事をやりまして、農業発展のために効果を挙げて行きたい、こういう趣旨でござります。尚いろいろ細かいこともあるのでござりますけれども、試験研究の点につきましてはまだいろいろ申上げる段階に至っておりません。普及事業のことにつきましては、又御質問に應しましてお答えいたしたいと思います。

○委員長(楠見義男君) それでは只今から質疑に入りたいと思ひますから、どうぞ……。

○松村慎一郎君 先ず第一に伺うのは、どういう意味で蚕糸業はこの中に入つていないのでですか。農業を日本的にいうことが御説明の中にあるとれますと、日本の蚕糸業を開拓するどしいことは日本の農業としては余程おかしいじやないかという感じがするのです。それでアメリカからの指導といふことが説明の中にありましたたと思いますけれども、特に蚕糸業だけを除いた場合に、食糧農産物の関係も存じません。いろいろの御考慮もあつたと思いますけれども、特に蚕糸業が蚕糸業は日本の方が独特であるかも存じません。いろいろの御考慮もあつたと思いますけれども、特に蚕糸業が第一條に書いてあります、これは蚕糸業を除いて、農民の生活の改善について考えるのがいいのであり、農民の生活の改善というようなことが、第一條に書いてあります。殊に綿羊のようなものもするのです。殊に綿羊のようなもの

について考えますると、農家の自家用纖維がそれから取れるわけであります。そういうところの関係はやはり重大な考慮をしなければならんのです。その点について何故蚕業は、農業を総合的に考える場合において除外されなければならないかという理由を私承わりたいと思います。

○政府委員(山添利作君) 松村委員の御質問になりました点は、この法案の立案過程におきまして最も問題にされた点であります。成る程蚕糸と申しましても、これは農業の一部であり、等しく農家がやつておる仕事であります。その意味から申せば、この法律の意味における農業の中に入れてもいいのじやないか、ということが一應考え方であります。又そうでなければ完全ではないのじやないか、という御意見は御尤もであります。併し蚕糸自体から見ますと、これはちよつと様子の違つた点があるのであります。一つは試験研究の点から見ましても、蚕糸の一番氣を付けなければならん主なる点は、何と申しましても、輸出が重点でござりまするので、海外における需要、それから来るところの生糸の改良、そのことは又繭の改良、或いは品種の選択改良ということになると思ひますが、どうもそちらの面から来る要求を考慮して、絶えず研究をしなければなりません。又同じ研究をいたしますについても、分野が相当網羅物等との関連を持つた方向において廣く、又何といいますか研究をする機関におきまして、おのずからそこにいろいろな方面的な研究が必要である、というような点の特異性が考えられるのであります。御承知のように、蚕糸調査会とい

うものができますて、この蚕種、生糸の改良研究をやつておるのであります。が、そういうような一つの機関も持つて、総合的にやつておるのでありますから、やはりこれは試験研究の分野において、一別にして置いた方がいいのじやないか、こういう考え方であります。それから末端における、末端と言うと詮解がありますが、農家に対する指導についても、蚕糸におきましては特殊の何と申しますか、施設を作つて直接蚕を飼つて指導をいたしておるのでありまするが、この單なる人間の技術者を設置してやる、この仕組みの中には十分當て換らないのじやないか、無論蚕糸は蚕糸としての設備を持つた独特の技術者を設置する必要があるが、それから父製糸業者との関連におきまして、何といいましてもこの製糸の方から要求して来る養蚕の指導ということもこれは無視できないのでありまして、やはりそういう方向として、やはりこの際はこの法律の中にいう事柄はあるという点からいたしまして、やはりこの際はこの法律の中に是含めないで、蚕糸は蚕糸としての領域を認めるという形で先ず出発をする方が適當ではないか、かような結論になつたのであります。

おられますか。車輪出に関するなれば、それは外であるといふような意味ですが、例えば「はつなか」というようなものになりますれば、相當輸出されるのであります。必ずしも普通の食糧作物とは違うのであって、工藝作物を考えると、輸出なりや或いは國內生産なりや、というようなことについては理由にならんと思います。例えば先程申しました綿羊のごときものも、大部分は輸出されてゐる。そういうものについてはどうお考えになつておるのでですか。貿易関係は除外するという考え方ですか。國內的のものだけを考慮して行くとしたう出発点でありますか、どうですか。

○政府委員(山添利作君)　これは國內的なものだけを考えることであります。輸出農産物を通じての問題であります。生糸の場合、即ち養蚕の場合におきましては、海外から来るところのその要求を特に考慮をして、「一貫的な、生糸のできた製品から……生糸、それから繭、蚕の飼い方、品種など、かよくな一貫的な海外からの要求を反映したところの研究と改良が行わなければならん、その姿におきまつて、相当独特性を持つておるので、これはそういうものとしての見地から、貫した只今ございまる蚕糸調査会等の研究を続けて行くことが何よりあります。であろう、こういう結論であります。それから将来はどうするのかと、いふことがあります。されば、いつまでも離れるというところの結論にも來ていないのだと思う

1

でありますて、これは新らしい方式をやるものでありますから、物はやりつつ改善して行くということが、私はいいのじやないかと思います。この法律もそういう考え方を探つておると考えておるのであります。

○松村眞一郎君・生糸の場合は、大部
分が輸出されるでありますよう。併し
やはり内地需要のものもあると私は
考えます。日本人はすべて生糸は輸出
するのである。國內には用がないとい
うような考え方では、私は了解するこ
とはできない。ただ生糸については、
いろいろな機関が別であるから、暫く
別にやるというお考えであれば、これ
は一つの理由になりましよう。併し特
にこれを輸出品なるが故に除外すると
いうことについて、まだ十分了解い
たしません。そういたしますと、海外
の影響を多分に含んでおる関係のもの
は除外しよう。こういうように了解し
てよろしうございますか。

○政府委員(山添利作君) そういうア
イディア、そういう考え方といいますよ
りも、具体的に或る独特的の領域があつ
て、それはそれとして研究する方が適
切であり、現状としてその方が都合が
いい、こういうところから来ておるも
のであります。

○羽生三七君 農業の能率的な発達
や、農業における科学の渗透を図るためにこういう法案が出ることは、歓迎すべきことではあります。一般的な問題について二、三疑義のある点をお伺いして置きたいと思います。

第一番には、ちょっと理屈に耳りますが、二千数百年の昔から、殆んど人間尿といふような農業から脱し切れなかつた日本が、今日の段階において、

高度の農業技術を必要とすることは、もとより当然でありますて、尤も最近におきましては、脱穀或いは調製等に於いては、やや電化或いはその他科学化がされておりますけれども、日本農業全般といたしましてならば、恐らく非常な生産費のかかる又科学的な技術の遅れておる國であろうと思ひます。こういう場合に私達は飽くまで日本農業を高めるために、その科学的な技術の渗透を図らなければならぬわけでありますけれども、例えは第三條を見まするなど、農林大臣は、それぐの試験場における研究の成果について、その重複や反復を避け、結果の報告の形式を統一して一つの結論を見出そうということになります。併しこれは戦時中にもちよつと聞いたのでありますけれども、或る特殊な研究家の研究が極めて優れたものであつたというふうに思つておるわけであります。併しこれはも拘わらず、それが一般的なものでない

い、どうのような理由で葬り去られたと
いうことを私共よく聞いておるのであります。従つて私共はたとえそれが全
國何十ヶ所の試験場の統合的、統一的
な試験の結果でなくとも、或る一ヶ所、
所、或いは或る特定な個人の研究においてすらも、それが極めて重要な成績
をもたらすものであるということが認
定された場合には、それに対しても十分な
助成をする決意がなはなければならないと
思うのであります。これも更に又理國
ぼくなりますが、恐らく原子エネルギー
ギーで世界の產業革命が行われよううして、
おる時代におきまして、非常な高度な
度な、ややもすれば革命的で突飛に目
えるような研究が一般的性格を持つて
おらなくても、それ自身非常に高度な

研究であるならば、それを全面的に取り入れなければならないような場合もありますけれども、従来やもすればそれが一般的、総合的な成果をもたらしておらんということによつて葬り去られた事例は、私は相当沢山あると思うのです。そういう意味におきまして私達の期待しておることは、今申上げましたように、一般的でなく、或いはそれが統一的な成果を、結論を得られないとも、それが有力な、革命的な技術として認定される場合においては、徹底的な助成を講じなければいけない。そういう意味におきましてこの参考案を見ますといふと、技術の普及及等については約五億の予算を組んでおられますけれども、日本の原子エネルギーの研究において、その大学の研究者がリユツクサツクを背負つて芋の籠に出に行きながら研究をやつて、遂に創られたような事例も聞いておりますけれども、いつも日本ではそういう純正技術の研究に対する費用が少な過ぎるのではありません。いわゆる行政費には非常な費用を掛けますけれども、科学的な研究に対しては、極めていつも微々たる予算しか出さない。今日行政整理といわれて予算節減が叫ばれておるときでありますけれども、恐らく日本農業に革命的な技術の発達がもたらされるならば、数千万や数億の技術研究費の予算のごときは物の数ではないと思ふのであります。そういうことが殆んど認識されておらない。恐らく父この成績の統一というようなことになります。一般的な常識的な範囲を出なく

で、日本農業を革命するようなもうういう方向へこの技術指導を持つて行くことになるのではないかということを、杞憂しておるのであります。尙父同じく第三條のうち農林大臣はそれらの研究の結果に基いてその最後の方向を定すことになりますが、又再び置去られるようなら、大臣自体がどういうう例えは行政的な措置はできるでありますけれども、農林大臣自体が科学的な研究を持つておる、研究の能力をそんなんに持つておるわけではないでありますから、どういう機関を通じて最終的な決定をするのであるか、これも我々の疑問とするところであります。尙こういふ逐條のことにつきましては、あとから承わりたいと思いますが、要するに、今申上げた点は、一般的形式的な統一が得られない場合においても、たゞそれが研究所、一個人であつても、畢竟なる研究成果が発表された場合にいたりは、農林省は当然としてこれを採用し、且つこれに最大の助成を與える意思があるかどうかということを、必ず第一に根本的に承わりたいと思います。それで今の農林大臣の最後の決意を具体的にはどういう機関を通じておるか、尚又前の松村議員の質問について同様な見解を持つておるわけであります。

研究の結果において一方においてして立派なものができるおつたにも拘わらず、これを國が採用しなかつたという事例があつたと、しうことににつきましては、我々もそういうことは今まで耳にいたのでありますて、第三條にあるこの結果報告の形式の統一に因われて、苦しみも今後とも偉大なる革命的な立派なものができるときには、これを採用しなかつたり、助長しなかつたりしてはいけないといふ御意見には全く御同意がござりまして、當局としたしましても當局そういうような考へは持つております。日本農業を再建するために最も科学的であり、進歩的なものがつかまつたり分つた場合においては、このものばかりでなく、専門家の方針で行なうべきであるといふ御質問につきましては、農政局長から御説明をいたさせます。

糞尿といふような農業から脱しがれなかつた田本が、今田の設営において、

えるような研究が一般的な性格を持つておらなくとも、それ自身非常に高度な

一般的な常識的な範囲を出なく

それから先程農政局長の御説明で

は、農畜一体の総合經營をする建前で、いろいろ試験研究をなさるといふが、どうな御説明があつたと覚えておりますが、然らば日本の將來の農業の經營形態について、何かお見通しを以けていらっしゃるか、ただ研究した結果を総合するつもりであるというのか、予め經營形態について見通しを付けて研究されるのか、こういふ構想がありまししたならば、ここに御披瀝願したいのであります。

それから、これは私はまだ研究しませんが、この法案を貢献するのであります。この法案においては、國で出す半額は府県が負担しなければならんような意味合いになつておると思いますが、この場合において、地方財政においてこれだけやはり賦税を負うことがあります。つまり負担が増えて行くことに相成りますから、そういう場合においてこの法案の立案に際しまして、地方財政が膨脹する、その措置をどうするかというようなことをお考えになつたかどうか、お考えになつたから、どういうふうにお考えになつたかといふことを御披露を願いたいと思ひます。

知のように協同組合は從來の農会と違
いまして、任意加入の團体であります
。こちらの普及事業につきましては、
協同組合員のみを対象にしてや
とか、或いは協同組合を対象にしてや
ります。併しながらその實質において
協同組合と非常に連繫を取つて仕事を
するのでなければ仕事の効果も確かな
仕事をして普及事業をいたすのであ
ります。技術の上においては協同組合とは
密接な関連を持つて、その間に又協力
をして普及事業を進めて行く、かよう
なことにいたしたいと思つておるので
あります。

それとも、それ／＼アイディアは持つておられます。併しながらそれらのことを行ひであります。ただその地区の特性に應じて、こういうような發展をしてなければならぬだらう、こういうよいうふなことに着目をして、その立地條件に應じて研究が行われ、又それに即するところの普及事業が行われなければならん、こういうことであります。現在の経済状況では、予定いたしまして、なかなか困難な点もござりまするので、段階的に、この時期にはこうなり、この次にはあとなりということを今考えておるわけできません。さようなる方向で行きたい、こういうように考えておるのであります。

出た法案がこの法案と解してよろしくどうか、それが一つの質問の点であります。尙意見を附加えて多少質問を申上げたいと思いますが、大体におきまして今回のこの法律の内容全般をうようなことも重点になつておるのであります。尚意見を附加して、それに対する施策を講するとしてあります。現在まで行われたところの指導方法に鑑みますと、大体私共はそれによつて日本農業が特に發揮助長できるかどうかということに疑問を持つのである。殊に從来は農業会等におきましても相当政府とタイアップいたしまして技術陣営を、相當數の技術陣営は解体され、遂に技術陣営は破滅のむなきに至つておるような状態であります。而して今回のこの法律がおつたのであります。而して今回この法律によりまして大体農業会等の技術陣営はこれに吸收されるというような御説明であるのであります。が、技術方面のます／＼官僚化というようなことに重点を置かれるではなからうかといふことが、懸念の一つであります。同時に民間におけるところの技術の指導もいふものを今後どういう工合に民主主義にこれを指導する方法を政府は持つておるかどうかといふようなことを考えておきましたならばお聽かせを願いたい、こう思うのであります。さうな点を考えますときに、特に曾て農場を設置して普及事業を計画し、農場を設置して普及事業を計画し、及しつつあつたのであります。

これが中絶した今日、現在指導農場が相当に設置されておるのであります。この指導農場の利用方法を、如何に政府は利用されるか、この指導農場を中心として計画したところのものを如何に政府は利用するかという点、この点につきましては、相当地方各県と、費用を投じ、或いは賃附金等を募集して、設備も着々整えておつたといふような状態にあるのであります。が、そうした利用方法等について、今後の計画、見通しというよろかな点についてお聽かせ願いたいと思うのであります。以上三つの点についてお伺いいたします。

これが中絶した今日、現在指導農場は相
當数に設置されておるのであります。
この指導農場の利用方法を、如何に政
府は利用されるか、この指導農場を由
心として計画したところのものを如何
に政府は利用するかといふ点、この点
につきましては、相当地方名省とも、
費用を投じ、或いは寄附金等を募集し
まして、設備も着々整えておつたとい
うような状態にあるのでありますが、
そうした利用方法等について、今後の

て、農民と常に相喜んで協力ができる
ような組織にいたしたいつもりであります
。これに關係するところの人に対しても、
腰を徹底させたい、こういうふうに考
えておる次第であります。尙指導農場の今後
のいろいろな問題がござりますが、折角あれまでに育
成したものでござりまするし、又将来
とも農業の改良、或いは指導の上につ
いて、いい意味においてますぐこれに對
して、いい精神には變りはない
のでござりまするが、目下これに對
してはいろいろな事情が各指導農場によ
つて異つておる点もありますので、この
個々の事情を繰り返めておりまして、
近い中にその方向を決めまして、御発
表申上げたいと存しております。

ておりますが、それとびたり合つて年経つたら一体ここにあるような高度の指導ができるかということなんあります。私はこの前にいろいろな指導者が現在のところでは日本は見た時分に、非常なむずかしい指導なんで、一体この案に盛られておる、最高司令部の方で指導をしておるよう一人もいまい恐らくないだろう。そういう感じを持つております。大要結構なことで、これはそこにまでやり得ればやつてもいいのであります。農業の指導といふものは非常にむずかしいものであり、考え方によれば簡単ではあります。百姓と一つ心になつて指導をする指導員でなければ、絶対に現在の日本の原始的農業の指導はできんと言わなければならぬのであります。そこで、科学的指導はこれは別であります。私が方で物理化学を應用する農業をやつて貰わなければ駄目だというので、三年掛かりになつて物理化学の研究を應用して、農業研究いたしております。大体成功したるものもありますが、本はシベリヤの麦の時き方を見て、北海道の帶廣での麦の時き方をすることも研究して見たのであります。ところがこれは全然工合が違つておるので、シベリヤの土地の凍り方と北海道の帶廣とは違います。この雪の融かし方をどうすれば一体早く融けるかというのも成功いたしました。研究をして成功しました。又北海道の雪が非常に深いのですが、あります。これは科学者ができるのであります。百姓とがつちり手を組んでやるのですから、それで

いのであります。が、今までの日本の農業の指導者は、ここに挙げておられま
すよな、何だか役人であるよう、ないよな、それから百姓と一緒に行
けそうにも見えれば、とてもむかし
いとも考えられるようなものでは、余
程議を練つてよろしくやつて貰わん
と、私らはこれは非常に経費を掛けて
日本の現在には効果は非常に少いのじ
やないか。それから養成所はどれだけ
の金を掛け、どれだけの人員を養成
すると思つておられるかお聴きした
い。それから農業協同組合の指導者
と、別にこれはそうして行かんとい
ことにもなつておらんようあります
が、又お互にやつて行かんけりやな
らんのであります。が、現在の指導農場
が非常に多額な経費を掛け設備をし
て、そうして一年か一年半で駄目だと
いうことになつて、その受持つた町村
は國の予算が非常に少くて、段々経済
が膨脹して大きな迷惑を被つてやつて
おりますのであります。が、それでも止
むを得ないからやつて行きたいとい
う個所もあるようであります。そこで協
同組合でも、御承知のように農家個々
が負担をして、協同組合としての指導
者を養い、或いは養成をして行かなければ
ならんのであります。が、この負担
も、これも半分は地方の負担として持
つて行くことになりますと、非常に過
重な負担をすることになりますが、せんか。
全部國が負担するということになれば、
國民全體が負担をするのであります
から、これは又そこにゆとりもあり
ましようが、そうでなくして、各市町
村ではどうして一体協同組合の技術者
が指導するその経費を見出そうかとい
うので、非常に熱心に考えておるよ

であります。これは負担金による以外に途がないということもはつきりいたしておりますので、その負担金をもたらすために、相当地の負担金を取らなければなりません。恐らく堪えられぬようになります。そこへ持つて行つて又地方の負担が掛かりますと、非常な迷惑になります。満足な農業の指導はできない実情があります。その点どういうお考え方か、お答えを願いたいと思います。

○政府委員(平野善治郎君)　只今の岡村委員のお尋ねであります。日本の農業改良指導のために二つの大きな……一つは物理化学的な、科学者のような分野で以て研究を積まれること、もう一つは指導の面におきまして、百姓と一緒にいたしまして、指導をする面との両方を強化して、そうしてそれが適切に運用できるようにといふお話でございまして、誠に御説には同意でございます。私共いたしましても、今回この法案を作成いたしました御審議を願う趣旨もそこにございますので、只今まで行われなかつたようないろいろな物理的、化学的な農業の研究を非常に期待し、これを育成して行きたい。一方において、実際の農家と密接に連絡をいたしまして、指導育成するにつきましては、努めて民主的な氣持から農家の氣持と同じになりまして、その得たところの高度な技術の数が食糧事務所の人員の数と同じであるから、その者は兼務ではなかろうと考えております。

かというようなお尋ねのよろた承りをいたしましたが、これは全然別なのでございまして、その点御了承を願いたいと思ひます。

尙指導農場を今後どういうふうにこれを活用して行くかと、いか御意見に対しましては、先程山崎さんのお尋ねにお答え申上げました通り、個々のいろいろな関係がござりますので、今それを取調べておりますので、早急にこれが活用について成案を得てお発表申上げたいと存ずるのであります。

尚指導者の育成の点でございますが、この所管につきましては、後程具体的的なものを農政局長から説明をさせますが、地方財政のいろいろな負担、或いは協同組合が自分の技術者養成と、或いはこの意味の指導者との過重負担になるではないかというお話をあります。この法案にある養成者がよく協同組合と……、協同組合は自発的なものでございますから、その自発的な組合のやつておる一指導者とよく連繫をいたしまして、そつちの方のこの指導者が力を貸すことができますから、この法案ができまして、指導者が養成されて、それが農家或いは協同組合と密接な連絡が行く場合においては、却て協同組合の方の御負担には過重にならない、こういうふうに只今のところ考えております次第であります。

○木下源吾君 それではお伺いしますが、この法案は農業一般に対する農民生活の改善とか、或いは実用的な農民の幸福のために、というて技術的限定されておるようでもないけれども、併しながら提案理由の説明によれば、技術方面に重点が置かれておるように見えております。そこで今日の農業

学の上から見ますとぴつたり合つております。私は食糧事務所の人員を調べ

でありますから、それでいい

が指導するその経費を見出そうかといふので、非常に熱心に考えておるよう

の数が食糧事務所の人員の数と同じであるから、その者は兼務ではなかろ

術方に重点が置かれておるようになります。そこで今日の農業

によるところの農民の幸福、或いは食糧の増産等もいろいろ問題がある。それはもう御案内の通りであろうと思うのですが、この商品生産と同時に、又他面には供出という制約された制度があるのであります。そこで、この商品生産と供出といふ二つの間に、農民の幸福は増大しないし、増産もしない、こう私は考えておるのですが、又それを解決することなくしては、私はこれは論議の必要なく、要するに共同生産へ或いは共同経営にどうよろんな方向のみが、今後この矛盾を解決して、より農業の生産も増大し、農民の幸福も増すものなりと、こう考えておらなければいけないのではないか。そういう体制が整わなければいかんのではないか。根本的にいうならば土地改革をもう一歩進めなければならない。かんと私は思うのであります。が、現在の面だけにおいても土地のいわゆる分合等は当然これは施策として共同生産の面において行わなければならぬ。又共同生産の実を擧げんためには総合的な農業を営むような体制を整えなければならぬ。例えば開墾に対するものでは、從来のよう單なる農業耕作者じやなくして、有資立地的な農業といふ方向が取られなければ共同生産といふことの実は達らんとこう考えるのであります。そこで技術の指導と言いますけれども、政府は單に在來の小農的な

在來の零細農的な技術面のみを指導するということにこれは考えておられたのかどうか。それならばまあ別に問題はないませんけれども、本当に農民の幸福、食糧の増産、作物の増産を考えるならば、私は今申しげるような方向でこそが正しく認識されて、こういう法案が立案されなければならんと、ことうなことを考えて、これは我々この面から見れば一も二もなくこれはO・Kなんですが、ただ政府は今日何か一つのものを示唆されるといううと、その面にばかり跡を追つて、全体というものへさっぱり創意工夫を凝らすという努力がないのではないか、こういうように考えられるのがおあります。若しもそういうような努力がおなりになるならば、眞にこの法案の目的を達するために、農民の福祉、或いは食糧増産のために、現在のままの農民の態勢では、そういう態勢では到底次の段階に発展することができないのだということは明瞭だと私は思ふのであります。でありますから私のお尋ねしようとするのは只今申上げた内容からして、共同生産なり、或いは共同経営に、又今後の開拓等においても、そういう線において農業を進めて行くという條件を、この技術指導の外にそなういうことを準備しておられるのを聞くとするとならば、その精神に基づいてこの法案が作られたのかどうか、こまじよけれども、現われた点だけに

おいてはそういうところに対する努力と熱意が非常に欠けておるようだ。これは今日の農業一般問題に対する根本的な問題に対しても非常に理解がなさ過ぎるように考えられるので、この機会に一つあなた方の内部で御研究、或いはやろうとしておられる努力があるならばお示しを願いたい、かように考えるのであります。

○政府委員(平野善治郎君) 只今木下議員から御熱心なる御発言ございましたが、農家の将来の仕方につきましていろいろお話を承わりました。日本の農家を只今の費地改革で小さい仕組にいたしまして、これを将来農業の立派な差違なり、或いは公共の福祉を増大することはできないのじやないかという御説明は御尤もだと思います。併しながら只今のところ土地の分合にいたしましても、或いは共同生産、共同施設、誠にこれは望ましいことでありまして、私共もかかることが速かに自發的な意図の下に行われるることを非常に希望して、その線に副うて指導は怠つておらないつもりであります。尚開墾の立体的なこと、有償賃業を入れよといふようなことにつきましても、その線に副うて指導を進めておる次第であります。ただ政府といたしましてしつかりした……どういうような方法で、どういうふうにするかといふ、そういう規則を作つて進めておるが、ということになりますと、只今まだ十分とは申上げかねるような状態であります。が、できるだけ私共は家の諸君が、木下さんの仰せになるようなことを自發的にいろいろ考える、或いはそういうふうに行くことを希望しまして、その線に副つて指導を怠らない

つもりであります。尙本法案が決して今までののような小農、零細農になるようなことを基礎にして、その普及徹底を図るというような考えは手頭ございませんことを御了承願いたいと思います。

○委員長(楠見義男君) ちよつと申上げます。委員長としては大変恐縮でございますが、二時から始まつておる予定になつております予算委員会の方に速記を割愛することになつておりましたので、少し延びることになつておりますので、以後速記はございませんが、引続いて御審議を願いたいと思ひますから、その点御了承を願いたいと存じます。速記は止めて下さい。

午後二時五十一分速記中止

午後三時二十四分速記開始

○委員長(楠見義男君) それでは速記を始めて下さい。本日はこの程度にて散会いたします。

午後三時二十五分散会

出席者は左の通り

委員長	理事	委員
木下 源吉君	楠見 義男君	三七君
北村 一男君	羽生 三七君	
柴田 政次君		
平沼彌太郎君		
小杉 繁安君		
石川 準吉君		
宇都宮 登君		
岡村文四郎君		
河井 順八君		
島村 軍次君		
寺尾 博君		
松村眞一郎君		

六月十二日本委員会に左の事件を付託された。

- 一、大谷池耕地災害復旧事業費國庫補助増額に関する請願（第八百九十八号）
- 一、耕地改良事業に関する請願（第八百九十三号）
- 一、農村工業の振興に関する請願（第九百十一号）
- 一、薪炭生産價格改訂に関する請願（第九百三十七号）
- 一、青むしろの價格引上げに関する請願（第九百四十五号）
- 一、市町村農業調整委員會長選定に関する陳情（第四百五十九号）
- 一、群馬縣のひょう害應急対策に関する陳情（第四百六十六号）
- 一、愛知縣の土地改良事業及び農業水利改良事業統領施行に関する陳情（第四百六十六号）
- 一、農林省木炭事務所の存置に関する陳情（第四百七十四号）
- 一、土地改良事業費國庫補助増額に関する陳情（第四百七十六号）
- 一、農業物資制度撤廻に関する陳情（第四百八十一号）
- 一、臨時と場公平業収益金処分に関する法律制定の陳情（第四百八十三号）

